



✕
Bclisk
✕

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE SANTA MARIA

- MANTEIGAS-

----- REUNIÃO DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA -----

----- DE SANTA MARIA – MANTEIGAS -----

----- DIA 27 DE DEZEMBRO DE 2022 -----

----- ATA NÚMERO CINCO -----

-----Aos vinte e sete dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e dois, reuniu no Salão Nobre da Junta de Freguesia de Santa Maria, sito na Praça Luís de Camões - Manteigas, a Assembleia de Freguesia de Santa Maria – Manteigas na sua 3.ª sessão ordinária, convocada nos termos da alínea b) do artigo 14.º do Decreto – Lei n.º 75/2013 de 12 de setembro de 2013, presidida pelo senhor Presidente da Mesa da Assembleia, Bernardo da Graça Bicha de Lemos Santos, coadjuvada pela primeira Secretária da Mesa da Assembleia, senhora Marta Maria Massano Batista Antunes e pelo segundo Secretário da Mesa da Assembleia, senhor David João Pinheiro da Graça, com a seguinte ordem de trabalhos:

-----**Ordem Trabalhos:**-----

-----**Ponto 1** - Período antes da ordem do dia;-----

-----**Ponto 1.1** - Intervenção do Público;-----

-----**Ponto 1.2** - Intervenção dos deputados antes da ordem do dia;-----

-----**Ponto 2** - Ordem do dia; -----

-----**Ponto 2.1** - Conhecimento da correspondência;-----

-----**Ponto 2.2** – Apreciação, discussão e votação das atas das sessões anteriores;--

-----**Ponto 2.3** - Apreciação, discussão e votação da 2.ª Alteração Modificativa ao Orçamento de 2022;-----

-----**Ponto 2.4** - Apreciação, discussão e votação do Orçamento de 2023; -----

-----**Ponto 2.5** - Apreciação, discussão e votação do Plano de Atividades para 2023;

-----**Ponto 2.6** – Apreciação, discussão e votação das alterações ao Regimento da Assembleia de Freguesia;-----

-----**Ponto 3** – Apreciação da Informação do Presidente da Junta de Freguesia;-----

-----**Ponto 4** – Outros assuntos de interesse para a freguesia.-----

-----**Presenças:** Estiveram presentes nesta sessão e assinaram a lista de presenças o senhor Presidente da Mesa de Assembleia, a senhora Primeira Secretária, o senhor Segundo Secretário e os senhores Membros da Assembleia: -----

-----Do Grupo de cidadãos eleitores Manteigas 2030: Fabiana Batista Lopes, Filipe Carvalho Neves e Flávio José Melo Isento.-----

-----Do Partido Socialista (PS): Ângela Isento Grilo e Daniel Sousa Baptista. -----



Handwritten signature and initials.

-----Do Partido Social-Democrata (PPD/PSD): Pedro Tiago Paiva Figueiredo.-----

-----Esteve também presente o senhor Presidente da Junta de Freguesia de Santa Maria, José Manuel Craveiro Carvalho.-----

-----**Abertura da Sessão:** Pelas vinte horas e trinta e cinco minutos, o senhor Presidente da Mesa da Assembleia deu início à sessão ordinária, saudou os presentes e agradeceu a presença de todos. -----

-----**Ponto 1.1 – Intervenção do Público** -----

-----O senhor Francisco Saraiva de Carvalho, apresentou cumprimentos aos presentes e pediu esclarecimentos ao Senhor Presidente da Junta de Freguesia quanto à: -----

-----1 - Limpeza total da ponte do Ribeiro de Pandil, sabe que já foram feitos alguns trabalhos, no entanto continua entulho. Porque é que não se está a aproveitar o tempo bom para se concluírem os trabalhos de limpeza. -----

-----2 - Proposta de utilidade pública da árvore do jardim da entrada da vila- "Choupo", a mesma foi submetida à Assembleia de Freguesia, o senhor Presidente da Assembleia considerou ser um assunto do âmbito da Junta de Freguesia. Até ao presente momento não teve qualquer informação. -----

-----3 - Degradação do ladrilho do fontanário no Bairro 25 de Abril, este é um assunto do qual já havia alertado o executivo anterior e se tem arrastado no tempo, cerca de 10 anos. A placa que está colocado na parte superior do fontanário faz parte conjunto do embelezamento do bairro e tem informações sobre o mesmo. As letras e os desenhos precisam de restauro. -----

-----4 - Degradação das casas na Rua de S. Lourenço (carreira), tratando-se de imóveis privados, se a Junta de Freguesia ou o Município podem intervir de forma a prevenir que alguém possa ficar aleijado com o cair de uma tábuia, telha ou outros. -----

-----O senhor Presidente da Assembleia deu a palavra ao senhor Presidente da Junta de Freguesia (JF).-----

-----O senhor Presidente da JF cumprimentou os presentes e começou por responder às questões colocadas pelo senhor Francisco. -----

-----1- Quanto à limpeza do ribeiro de Pandil, está a ser coordenada pela Agência Portuguesa do Ambiente (APA), que visitou o local com ele, e pelo Parque Natural da Serra da Estrela (PNSE), este último enviou os sapadores de Santa Maria para executarem trabalhos de desobstrução do ribeiro. Dada a quantidade de entulho (madeira e outros), era preciso uma máquina que executasse o trabalho "pesado", que não tinham no imediato, ficando assim os trabalhos por concluir. Está outra ponte, um pouco mais acima desta, que no seu entender está com mais problemas e já fez comunicação ao PNSE. Tem-se deslocado aos locais com alguma frequência, constatando que a água flui no entanto é necessário intervir. O executivo tem de decidir se assume os custos ou se aguarda pela intervenção do PNSE. -----



✖
Bdisk
✖

-----2 – O choupo como “árvore de interesse público”, esta proposta é do interesse do executivo, está a ser debatida internamente. Espera, em 2023, apresentar em Assembleia Municipal uma proposta.-----

-----3 – O bairro 25 de abril, está identificado, inclusive o brasão tem de ser retificado está com 3 castelos e o atual é de 4. Este trabalho é da responsabilidade da câmara e já falou com esta entidade, foi informado pela mesma que tem falta de funcionários para executar o trabalho. A JF também só tem dois funcionários que vão desenrascando trabalho. O assunto não está esquecido.-----

-----4 – A rua de São Lourenço, foi um tema que foi levado por uma deputada à última Assembleia Municipal, documentado com fotografias e relatos de carros de turristas danificados. Foi sugerido interditar ao trânsito a rua, ficando a câmara de estudar soluções. A colocação de umas portas nas casas danificadas foi falada com a câmara e é uma solução, no entanto têm de se contatar os proprietários. É intenção do executivo se nada for feito até ao início do próximo ano, fazer comunicação por e-mail, para ficar registado e continuar a pressionar para resolver o problema de insegurança.-----

-----**Ponto 1.2 – Intervenção dos deputados**-----

-----Inscreveu-se o deputado: Bernardo Santos.-----

-----Deu os parabéns ao executivo da JF de Santa Maria pelo excelente programa apresentado (de 7 a 11 dezembro 2022, com concertos, exposição, caminhada e outros), para a comemoração do Dia da Freguesia (8 dezembro), o “feedback” das pessoas foi muito positivo.-----

-----**Ponto 2.1 – Conhecimento da correspondência.**-----

-----O senhor Presidente da Assembleia informou que recebeu um postal de Boas Festas da Junta de Freguesia de São Pedro. Rececionou um E-mail da Associação Nacional de Freguesias - ANAFRE, sobre uma formação online para o dia 07 de janeiro de 2023, entre as 9:30h e as 17:00h. Quem estiver interessado, lhe reencaminha o e-mail para se inscrever.-----

-----**Ponto 2.2 – Apreciação, discussão e votação das atas das sessões anteriores.**-----

-----Havendo quatro atas neste ponto, o senhor Presidente da Mesa de Assembleia propõe a votação ata a ata.-----

-----O senhor deputado Filipe Neves interveio, chamando a atenção para o cabeçalho das atas, está mandato 2022-2025 e deve ser 2021-2025.-----

-----O senhor Presidente da Mesa de Assembleia irá inteirar-se da lei. A questão prende-se com o período de tempo da comissão administrativa (até 15 julho 2022), estar ou não incluído no mandato deste órgão deliberativo. A haver alterações, serão efetuadas (cabeçalho e numeração das atas).-----

-----Propõe a **comentários e votação a ata n.º 1**. Sem comentários. Aprovada por maioria, com abstenção da deputada Fabiana Lopes, pelo motivo de ausência.-----



Handwritten signature and initials.

-----Propõe a **comentários e votação a ata n.º 2**. Sem comentários. Aprovada por unanimidade. -----

-----Propõe a **comentários e votação a ata n.º 3**. Sem comentários. Aprovada por unanimidade. -----

-----Propõe a **comentários e votação a ata n.º 4**. Sem comentários. Aprovada por maioria, com abstenção da deputada Fabiana Lopes, pelo motivo de ausência e substituição do membro a seguir na lista. -----

-----**Ponto 2.3 - Apreciação, discussão e votação da 2.ª Alteração Modificativa ao Orçamento de 2022.**-----

-----O senhor Presidente da Mesa de Assembleia, informou que este documento foi entregue pelo executivo da JF e passou a palavra ao senhor Presidente da JF para justificar esta alteração. José Manuel Carvalho justificou-a como obrigatória em contabilidade organizada, decorrente de uma receita do Instituto de Emprego e Formação Profissional – IEFP. O documento foi colocado a votação e aprovado por unanimidade. -----

-----**Ponto 2.4 - Apreciação, discussão e votação do Orçamento de 2023** -----

-----O senhor Presidente da Mesa de Assembleia disse que este documento foi facultado aos senhores deputados e se estes pretendem alguns esclarecimentos por parte do senhor Presidente da JF, que se mostrou disponível para tal. -----

-----O deputado Pedro Figueiredo, considera ser importante a existência de um seguro para o conteúdo da garagem, esta preocupação já a havia demonstrado em anteriores executivos; quanto à atribuição dos subsídios, se houve reforço para a Musica Velha também os escuteiros de Santa Maria mereciam um pouco mais, ambas desenvolvem atividades com crianças. -----

----- O deputado Flávio Isento, no seu entender, considera entrosado o orçamento e o plano de atividades de 2023. Na sua opinião, na rubrica despesas - transferências correntes, considera importante a existência de coerência e uma linha paramétrica de igualdade nos valores orçamentados em subsídios. Todas as instituições do concelho devem ser subsidiadas mas, consideração pelas da freguesia. Das instituições sem fins lucrativos, orçamentadas, evidencia: o porquê do aumento de mais 100,00€ à Comissão Fabriqueira da Igreja de Santa Maria, comparativamente ao ano anterior; o aumento de mais 300,00€ à Musica Nova, antes com um valor de 200,00€; o Grupo Coral de Manteigas, pela atividade demonstrada, havendo continuidade da mesma, o valor atribuído deve ser aumentado; o Grupo Desportivo de Sameiro com 700,00€, não entende o porquê deste valor; o Grupo BTT de Manteigas com 750,00€, sugere atividades em conjunto e o valor revisto para cima; o valor atribuído de 1.000,00€ à Santa Casa da Misericórdia de Manteigas devia ser de 0€ porque, comparando com o Infantário Favo de Mel que tem 0€, ambas são comparticipadas pelo Estado e instituições privadas, uma importante para os idosos e a outra para o desenvolvimento de crianças; a Associação Humanitária de Bombeiros Voluntários de Manteigas devia ser a entidade a ter mais apoio, podendo



18.1.3k
✗

beneficiar das reduções das anteriores, justificou como uma entidade que está sempre presente para a população e pelo ano difícil de incêndios e cheias. Na página 10 do orçamento, tem um valor de 500,00€ para um estudo, parecer, projeto de Requalificação do Parque Cruz das Jogadas, pretende uma justificação dado que aquele espaço não pertence à JF; também o valor na Rubrica Parques e Jardins, com 15.000,00€, questiona, se estão destinados aos parques infantis ou a outros. -----

-----O deputado Filipe Neves, sugere a impressão dos documentos em frente e verso e pretende esclarecimentos quanto aos seguintes pontos: na página um está orçamentado em receitas correntes um valor de 6.564,00€- rubrica DGAL Remunerações dos Eleitos Locais; quanto ao orçamento das despesas pretende justificações: na página dois está um valor de 6.000,00€ para a Guarda Nacional Republicana; na página quatro estão contemplados subsídios a três instituições de cariz social, Afacidase (1.000,00€), Santa Casa da Misericórdia (1.000,00€) e Instituto de Educação Infantil (100,00€), qual o critério na atribuição destes valores dada a disparidade de valores; na página cinco está orçamentado o valor de 6.000,00€ para seminários, exposições e similares, a que se refere. Reforça a ideia já referida do deputado Flávio, tem de existir uma linha orientadora de equidade, não se pode dar só a quem pede, uns pedem sempre. -----

-----O senhor Presidente da Mesa de Assembleia passou a palavra para o senhor Presidente da JF. -----

-----O senhor Presidente da JF, respondeu às questões dos deputados. Quanto ao seguro da garagem vai anotar a sugestão e irá fazer uma avaliação do conteúdo da mesma; os escuteiros de Santa Maria tiveram o valor que vinha de trás. A linha de orientação, para os subsídios orçamentados em 2022 (21.500,00€), foram os dados/valores dos orçamentos de 2016 a 2021, com uma atualização em média de +23%. Incluiu-se também o Grupo da Praça da Louça e o Grupo Coral de Manteigas. Tiveram em conta que foi um ano de abertura das atividades das associações, após a pandemia e o voltar à normalidade. Em 2023, encurtou-se a despesa com subsídios em cerca de 2.500,00€, que se refletiu nos valores atribuídos a algumas associações. Fez-se o protocolo com a Musica Velha, havia também a intenção de um protocolo com os Baldios que não se concretizou. Quanto ao valor de despesa 6.000,00€ para a Guarda Nacional Republicana, foi chamado para uma reunião com o capitão Tiago Meireles que o informou da equipe de dois agentes que estão afetos à vigilância das escolas no concelho e estando desajustada para o nível de serviço a tempo inteiro nesta área e por sugestão do senhor Presidente da Câmara Municipal, esta equipe fazer também vigilância/ informação dos pontos turísticos na serra, com duas bicicletas elétricas. Cada bicicleta custa cerca de 6.000,00€, decidindo o executivo, caso o projeto seja aprovado, incluir já em orçamento este valor. A ser concretizado, haverá um protocolo ou um contrato de comodato do equipamento. Na mesma reunião esteve presente o senhor Presidente da JF de São Pedro Manteigas, que se prontificou a adquirir o equipamento caso a JF de Santa Maria Manteigas não o fizesse. Na sua opinião, apesar



✱
F. H. S.
✱

do bom relacionamento humano que tem com eles, foi pouco cortês esta forma de tratar um assunto formal. Voltando aos subsídios, a Instituição Favo de Mel nunca pediu, também houve instituições que pontualmente pediram e não foram contempladas. Se houver pedidos serão analisados. O valor do subsídio à AHBVM, concorda que possa ser dado um pouco mais, não chegou nenhum pedido de subsídio. É uma associação que recebe fundos do estado e fazem prestação de serviços a particulares, gerando uma receita acima da média praticada no mercado deste tipo de serviços. Quanto à Santa Casa da Misericórdia, sendo a sua entidade patronal, perante o executivo, pediu abstenção nesta decisão. Esta vai entrar em obras, o valor que lhe foi atribuído é inferior aos valores efetivamente dados em anos anteriores (valores monetários e equipamentos). No que se refere ao lugar Cruz das Jogadas, o executivo pretende fazer um melhoramento daquele espaço, zona de estacionamento. Sabe que pertence aos Baldios da Freguesia de Santa Maria. Incluíram a rubrica para, a concretizar- se algum protocolo e obras já se encontra inscrita no orçamento. Os parques infantis com 15.000,00€, são 10.000,00€ para o Parque Infantil dos Siqueiros. Foi feita a requalificação do espaço na Relva da Cambaia com calçada e o atual executivo pretende melhorá-lo (pode ser uma pérgula, bancos, outros). É um projeto que está a ser pensado tendo em conta a vista panorâmica sobre o Vale Glaciário do Zêzere e como zona de descanso, atribuindo-lhe um valor de 5.000,00€. O valor da rubrica DGAL Remunerações dos Eleitos Locais com 6.564,00€, é um valor para remuneração ao Presidente da JF que, em 2023 irá ficar a meio tempo. As despesas com pessoal também refletem esta despesa. O valor de 6.000,00€ para seminários, exposições e similares, diz respeito à despesa para o programa das comemorações do dia da freguesia. -----

-----Após as explicações do Sr. Presidente da JF, o deputado Flávio, voltou a reforçar a ideia da equidade na atribuição dos subsídios. Todos os serviços prestados pela Santa Casa da Misericórdia são pagos, não se pode comparar esta entidade com os bombeiros que, em situações de emergência (incêndios, acidentes e outros) estão prontamente ativos e não são remunerados. O que vinha de trás em atribuição de subsídios deve ser totalmente esquecido, anualmente ver caso a caso e em função das atividades demonstradas atribuir valores. É urgente agilizar as obras dos parques infantis. Os valores orçamentados para obras em espaços que não pertencem à JF (caso do Relvada Cambaia) não deviam ter cabimento e redirecioná-los para, por exemplo, os parques infantis. -----

-----O deputado David Graça concorda com o que o deputado Flávio disse em relação à Santa Casa da Misericórdia e aos Bombeiros. Como freguês desta freguesia entende que a Associação dos Bombeiros deve ser muito ajudada. Para que todos os bombeiros operem com segurança é necessário fazer investimentos em equipamentos que são muito dispendiosos. É uma associação que não pode acabar, todos precisamos dela em plenas funções. -----



Handwritten signature and initials in the top right corner.

-----O Presidente da Assembleia interveio, tendo experiência em executivos anteriores, a atribuição de subsídios é sempre um trabalho muito difícil, sendo muito importante estabelecer uma métrica. Também salientou que a verba para os bombeiros ao longo do ano vai sendo aumentada. Os bombeiros vão fazendo chegar à JF pedidos de ajuda para fazer face às suas necessidades financeiras e a JF sempre está sensível a estes pedidos. A situação relatada com a JF de São Pedro, já não é a 1ª vez que uma situação idêntica acontece, ou seja, se a JF de Santa Maria não paga a JF de São Pedro paga. Comparando os recursos financeiros das JF, a de Santa Maria tem recursos muito inferiores, assim a JF deve orientar-se com o que tem e sempre a bem da população.-----

-----O deputado Filipe Neves também reforçou a ideia que a JF de Santa Maria está a gerir dinheiro público e não deve sentir-se pressionada a subsidiar, se não tem orçamento. Existem diversas formas de esclarecer os fregueses sobre decisões, menos abonatórias, para a JF.-----

-----O deputado Flávio, após o que foi dito sobre a dificuldade em atribuir subsídios, sugere um orçamento que, quando tornado público, seja com valores inferiores permitindo ao longo do ano, consoante as necessidades das instituições, fazer os ajustes tendo um valor de referência para o máximo a atribuir a cada instituição. -----

-----O Presidente da Assembleia pôs a votação do orçamento de 2023, que foi aprovado por unanimidade.-----

-----**Ponto 2.5 - Apreciação, discussão e votação do Plano de Atividades para 2023**-----

-----Teve a palavra a deputada Fabiana Lopes que no ponto Ambiente, Qualidade de Vida e Limpeza Urbana e Rural chamou a atenção para o Ecoponto junto à C+S estar frequentemente com lixo fora do ecoponto e sujo. É um lugar onde passam muitas crianças e existem riscos para elas. Pedir a quem tem responsabilidade na recolha deste lixo que o faça mais vezes e sensibilizar a população para a importância da reciclagem. -----

-----O deputado Pedro Figueiredo, destacou o facto do espaço da Relva da Cambaia não ser da JF mas das Infraestruturas de Portugal e a urgência de colocar em utilização os parques infantis. -----

-----O Presidente da JF disse que quanto ao espaço da Relva da Cambaia sabe que tem de pedir autorizações, elaborar um projeto e planear o que for decidido. No que se refere aos parques infantis o executivo está empenhado para que no próximo ano a execução dos mesmos seja concretizada, embora em orçamento apenas esteja um. Desde o início da notificação da ASAE, com multas, foi da opinião que se pagava e não se contestava, no entanto os restantes membros do executivo não foram dessa opinião e respondeu-se dentro dos prazos legais. Os orçamentos já pedidos, dada a situação do mercado, rapidamente deixam de estar válidos, para agilizar este processo vai pedir três orçamentos vinculados a uma determinada data e dar início aos trabalhos. -----



-----O deputado Flávio alertou o executivo que, como o processo com a ASAE ainda não está concluído, devem fazer uma comunicação a esta entidade do que pretendem fazer, evitando que as obras sejam feitas e depois não haja permissão de abertura dos parques. -----

-----O senhor Presidente da Assembleia colocou a votação o Plano de Atividades para 2023 e foi aprovado com unanimidade.-----

-----**Ponto 2.6 – Apreciação, discussão e votação das alterações ao Regimento da Assembleia de Freguesia**-----

-----O senhor Presidente da Mesa da Assembleia disse não ter recebido nenhuma proposta de alteração logo mantém-se o mesmo Regimento em funcionamento. -----

-----**Ponto 3 – Apreciação da Informação do Presidente da Junta de Freguesia--**

-----O senhor Presidente da Assembleia informou ter distribuído aos deputados a informação que o senhor Presidente da Junta de Freguesia lhe fez chegar. -----

-----O senhor deputado Pedro Figueiredo pretende saber o porquê da cedência de pegões e rede a fregueses e o roubo de gasóleo da carrinha da JF. -----

-----O senhor Presidente da Junta respondeu que inicialmente foi para apoiar os lesados dos incêndios. Numa 2ª fase, os javalis vieram mais para baixo e as pessoas também pediram. Após verificação dos locais afetados, foi atribuído o material (pegões e rede). Quanto ao roubo do gasóleo, roubaram a tampa quando a carrinha estava estacionada junto à igreja de Santa Maria, aquando da preparação da exposição integrada nas comemorações do dia da freguesia. Foi feita uma participação à GNR.-----

-----**Ponto 4 – Outros assuntos de interesse para a freguesia**-----

-----A deputada Marta Antunes referiu que nas comemorações do Dia da Freguesia, com um bom programa, a participação da população no geral foi mínima. Sugeriu, em próximas atividades, sensibilizarem as associações subsidiadas a participarem nas mesmas.-----

-----**Encerramento da Sessão:** Não havendo mais nada a tratar, o senhor Presidente da Assembleia agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a sessão, pelas vinte e duas horas e trinta minutos, da qual se lavrou a presente ata, que nos termos da Lei, depois de lida, vai ser assinada pelo Presidente da Mesa da Assembleia e Secretários.-----

O Presidente da Assembleia

Bernardo

A Primeira Secretária

Marta Antunes

O Segundo Secretário

David Gouveia